

QUELLE DÉMOCRATIE À L'ÈRE NUMÉRIQUE ?

SAMEDI 9H-18H3O 2 PLACE 27 JANVIER 2024
. ACADÉMIE DU CLIMAT
BAUDOYER . DARIS 4E

CONFÉRENCES. TABLES-RONDES. FORUM DES ASSOCIATIONS ATELIERS DOUR LES ENFANTS. ÉVÉNEMENT 100% DÉCONNECTÉ COLLECTIF ATTENTION : COLLECTIFATTENTION.COM









UN ÉVÊNEMENT ENTIÈREMENT DÉCONNECTÉ!

Le Forum des associations

les 8 associations du Collectif Attention auront des stands pour présenter leur travail

La librairie Quilombo

sera présente pour la vente de livres liés au sujet

Un évènement 100% déconnecté et sans écran

grâce à notre partenaire Yondr (pochettes d'isolation des smartphones)

Dessins en temps réel

des échanges et moments de vie de la journée par Zacharie Heiss

Enjeux

Quelle démocratie à l'ère numérique?

e monde fait face à des défis chaque jour plus inquiétants, du dérèglement climatique à l'accroissement des inégalités sociales en passant par la chute de la biodiversité. Face à eux, le cadre démocratique lui-même semble plus fragile que jamais à l'heure où s'accroît la défiance dans les institutions et avec elle les forces politiques réactionnaires.

Dans un tel contexte, que rôle joue la technologie numérique, qui s'est imposée dans nos vies à une vitesse vertigineuse et promet de continuer à gagner de la place avec les objets connectés, la 5G et l'intelligence artificielle ?

Promue par des industries aux moyens quasiment illimités, et portée aux nues par à peu près tous les gouvernements à travers le monde, la technologie numérique est-elle réellement la solution à tous nos problèmes ? Et si, au contraire, parce qu'elle entraîne des impacts écologiques croissants, des dégâts sanitaires et éducatifs, et plus profondément le monopole d'entreprises privées sur l'attention humaine, elle était en fait un moteur de la course vers la catastrophe ? Voilà des questions que le Collectif attention a souhaité se poser en invitant spécialistes, responsables associatifs et politiques à en débattre.

Programme

9h00 Accueil et temps de découverte du forum des associations

9h30 Surprise d'accueil

9h45 Mot d'accueil et d'introduction à la journée Par Yves Marry et Florent Souillot, cofondateurs de Lève les yeux

10h00 / TABLE RONDE 1

Jeunes : le péril numérique ?

Avec **Servane Mouton, Sabine Duflo, Romain Roszak** Modération par **Victor Fersing**

11h10 Témoignages d'initiatives porteuses d'espoir Avec Julie Perel, Vincent Paul-Petit, Maître Laure Boutron-Marmion Animation par Anne Lefebvre

11h50 / TABLE RONDE 2

Numérique éducatif : où en sommes-nous ?

Avec **Anna Cristina D'Addio, Christophe Cailleaux, Simone Lanza** Modération par **Séverine Denieul**

13h00 — Pause déjeuner et forum des associations

14h30 / TABLE RONDE 3

Démocratie numérique : l'ultime oxymore ?

Avec Matthieu Amiech, Olivier Petitjean, Félix Tréguer Modération par Marion Messina

15h45 Témoignages d'initiatives porteuses d'espoir Avec Juliette Rohde, Stephen Kerckhove, Denis Nicolier Animation par Sophie Pelletier

16h30 — Pause-café et forum des associations

17h00 / TABLE RONDE 4

L'Intelligence Artificielle : la techno-solution de trop ? Avec Diego Hidalgo, Laurence Devillers, Marius Bertolucci Modération par Anthony Laurent

18h15 Remerciements et mot de clôture.

Tables rondes

SALLE DES FÊTES AU 2^{èME} ÉTAGE

ATTENTION & JEUNESSE

TABLE RONDE n°1 / 10h00

JEUNES: LE PÉRIL NUMÉRIQUE?

À l'heure où Tik Tok, Snapchat et GTA ont pris une place centrale dans la vie des jeunes, l'ampleur du malaise ne cesse de grandir. Explosion du cyberharcèlement, exposition à la violence et à la pornographie toujours plus tôt, mal-être lié à la comparaison sociale et aux jugements, manque d'activité physique, et éducation numérique : la jeunesse est plongée dans un bain numérique inquiétant. Quelles réponses apporter en matière de prévention et de politiques publiques ?

LES INTERVENANTS

Servane MOUTON

Médecin, Neurologue, Présidente de l'Association NERF (Neuro-Environnement Réseau Francophone), coordinatrice de l'ouvrage Humanité et numérique : les liaisons dangereuses, Apogée, 2023

Sabine DUFLO

Psychologue, co-fondatrice du CoSE, autrice de *Il ne décroche pas des écrans, comment protéger nos enfants et nos adolescents,* Marabout, 2018, réédité chez L'Échappée en 2024

Romain ROSZAK

Professeur agrégé de philosophie, auteur de *La séduction* pornographique, L'Échappée, 2021

LE MODÉRATEUR

Victor FERSING

• • • • • •

Animateur de la chaîne La Fabrique sociale, membre de Lève les yeux

11h10

SOLUTIONS

Témoignages d'initiatives porteuses d'espoir

Julie PEREL

Orthophoniste, Cofondatrice du Collectif Coline (Collectif de Lutte contre l'Invasion Numérique à l'École)

Vincent PAUL-PETIT

Maire de Seine Port (77), première commune de France engagée pour exclure les smartphones de l'espace public

Maître Laure BOUTRON-MARMION

Avocate Associée chez Boutron-Marmion & Associés. Avocate pénaliste, notamment engagée sur les questions de harcèlement scolaire, défense des mineurs et de lutte contre l'inceste, à l'initiative de la première plainte en France contre Tik Tok pour provocation au suicide

Animation par **Anne LEFEBVRE**, Psychologue clinicienne, présidente d'Alerte Écrans

TABLE RONDE n°2 / 11h50

NUMÉRIQUE ÉDUCATIF: OÙ EN SOMMES-NOUS?

La Suède, après dix années de numérisation accélérée de son système éducatif, annonce revenir aux livres et cahiers, constatant les impacts négatifs sur les résultats scolaires de ses élèves. En France, malgré un avis alarmant du Conseil supérieur des programmes, les recommandations de l'Unesco et les nombreuses alertes lancées par la société civile, le ministère de l'Éducation nationale et la quasi-totalité des collectivités territoriales continuent de numériser toujours davantage l'école, dès la maternelle. Quel bilan éducatif, écologique, économique et social de cette numérisation ? Quels arguments en sa faveur ? Quelles réponses en Europe ?

LES INTERVENANTS

Anna Cristina D'ADDIO

Cheffe Section Thématique, Rapport Mondial de suivi sur l'éducation (GEM Report), UNESCO

Christophe CAILLEAUX

Enseignant en lycée, co-responsable du groupe numérique au SNES-FSU, co-auteur de *Critiques de l'école* numérique, L'Échappée, 2019

Simone LANZA

Enseignant en école primaire et chercheur à l'Université de Milan-Bicocca, militant des « pactes numériques » en Italie, auteur de *Penser un autre monde. Pédagogie et décroissance - entretiens avec Serge Latouche,* éditions Rivages, 2023

LA MODÉRATRICE

.

Séverine DENIEULEnseignante à l'IUT de Poitiers, administratrice de Lève les yeux

ATTENTION & DÉMOCRATIE

TABLE RONDE n°3 / 14H30

DÉMOCRATIE NUMÉRIQUE : L'ULTIME OXYMORE ?

Polarisation des débats, bulles de filtre, haine en ligne, complotisme... Alors que la catastrophe écologique ne cesse de s'aggraver et que les inégalités sociales se creusent, la possibilité même d'en débattre, pour mener la bataille culturelle, semble compromise par le cadre de la nouvelle agora, toujours plus numérique. Débattre « du » numérique est, en outre, rendu compliqué par des industriels désireux de semer le doute sur la nocivité de leurs produits. Pour autant, comment faire progresser la prise de conscience écologique si l'on se tient en dehors de l'attention collective ? La démocratie à l'ère numérique pose de nombreuses questions, auxquelles nous tenterons d'apporter des éléments de réponse.

LES INTERVENANTS

Matthieu AMIECH

Éditeur, membre du collectif Écran total, et auteur de *L'industrie du complotisme, Réseaux sociaux, mensonges d'État et destruction du vivant,* La Lenteur, 2023

Olivier PETITJEAN

Journaliste et coordinateur de l'Observatoire des multinationales, qui a publié le rapport *Gafam Nation, la toile* d'influence des géants du web en France, 2022

Félix TRÉGUER

Membre de La Quadrature du Net, chercheur associé au Centre Internet et Société du CNRS, auteur de *Une Contre* histoire d'internet, du XV^e siècle à nos jours, Agone, 2023

LA MODÉRATRICE

Marion MESSINA

Journaliste et écrivaine, membre de Lève les yeux

15h45

SOLUTIONS

Témoignages d'initiatives porteuses d'espoir

Juliette ROHDE

Membre de COmmunication et DEmocratie (CODE), association pour la réappropriation des moyens de communication, et co-fondatrice de l'association Saisir

Stephen KERCKHOVE

Délégué général d'Agir pour l'environnement, pour leur campagne « Le mobile du crime » visant à alerter sur l'impact écologique du smartphone

Denis NICOLIER

Co-animateur de Halte au contrôle numérique

Animation par **Sophie PELLETIER**, Présidente de Priartem, association visant à informer et agir sur les risques liés aux ondes électromagnétiques

TABLE RONDE n°4 / 17h00

L'IA: LA TECHNO-SOLUTION DE TROP?

Dérèglement climatique, migrations, gestion administrative, justice, santé... face aux multiples défis auxquels l'humanité fait face, la nouvelle solution des techno-prophètes est bien l'intelligence artificielle. Les risques liés à la massification de cette technologie sont, pourtant, étour-dissants. Quelles pistes de solutions crédibles sont envisagées, du côté de la société civile ou de l'Union européenne ?

LES INTERVENANTS

Diego HIDALGO

Entrepreneur, diplomate, auteur de *Anesthésiés. L'humanité sous l'emprise de la technologie,* éditions FYP, 2022

Laurence DEVILLERS

Professeure en IA à Sorbonne Université/ CNRS, membre du Comité National Pilote d'Éthique du Numérique et Présidente de la fondation Blaise Pascal en mathématiques et informatique

Marius BERTOLUCCI

Maître de conférences en sciences de gestion (Université Aix Marseille), auteur de *L'homme diminué par l'IA*, Hermann, 2023

LE MODÉRATEUR

Anthony Laurent

.

Rédacteur en chef de Sciences critiques

SALLE « MANUFACTURE » AU 2^{èME} ÉTAGE

Forum des associations du Collectif Attention

- AGIR POUR L'ENVIRONNEMENT
- ALERTE ÉCRANS
- CHEVALIERS DU WEB
- **COSE** (Collectif Surexposition Écrans)
- ENFANCE TÉLÉ : DANGER ?
- **HOP** (Halte à l'Obsolescence Programmée)
- LÈVE LES YEUX!
- PRIARTEM / ÉLECTROSENSIBLES DE FRANCE

Tout au long de la journée, un forum permettra de découvrir le travail des associations du Collectif Attention. La librairie Quilombo tiendra également un stand de livres sélectionnés autour de l'impact du numérique sur la société.

AGIR POUR L'ENVIRONNEMENT

Agir pour l'Environnement est une association de mobilisation citoyenne pour une planète vivable. L'association fait pression sur les responsables politiques et décideurs économiques en menant des campagnes de mobilisation citoyenne réunissant un réseau d'associations et de citoyens le plus large possible. L'association compte plus de 25 000 adhérents et refuse tout financement issu des pouvoirs publics afin de garder intacte son indépendance d'action.

Contact @ agirpourlenvironnement.org

Site: www.agirpourlenvironnement.org

ALERTE ÉCRANS

Alerte Écrans se propose depuis 2014 :

- De promouvoir dans les établissements scolaires, l'organisation de « défi sans écran », expérience collective de déconnexion (définie par une charte élaborée par les membres fondateurs de l'association) pour enfants, adolescents, parents et enseignants autour des dangers de l'usage excessif des écrans pour la santé, le développement, le comportement, la vie émotionnelle et les apprentissages ;
- De faire connaître les avis des spécialistes des médias et de la communication, des sociologues, des neurosciences, des cliniciens pédopsychiatres, psychologues, orthophonistes, psychomotriciens, par l'organisation de colloques, conférences et ateliers à destination des familles et professionnels de première ligne de la santé et de l'éducation;
- De faire des recommandations de saines habitudes de vie avec les écrans fondées sur les données de la recherche internationale, et de promouvoir les recherches dénuées de conflits d'intérêts.

Contact: www.facebook.com/alerte.reduction.temps.ecran

Site: www.alertecran.org

CHEVALIERS DU WEB

Les Chevaliers du Web est une association œuvrant sur le terrain dans toute la France auprès des enfants et des familles. L'objectif est de les sensibiliser aux dangers de la surexposition des enfants aux écrans par une prise de conscience forte. Très concrète, interactive, non moralisatrice, notre pédagogie est avant tout éducative et centrée sur l'éveil du sens critique. Elle a été conçue par le fondateur québécois du défi sans écrans, Jacques Brodeur. Nous n'interdisons pas les écrans, nous apprenons aux enfants et à leur famille à devenir plus fort qu'eux en redécouvrant la vie avec moins d'écrans. Maîtriser la technologie et non se laisser asservir, tel est notre défi! Conférences, Ateliers interactifs, Défi 10 jours sans écrans, Café-parents – Tous publics. Envie de devenir plus forts que les écrans?

Contact: contact@chevaliersduweb.fr

Site: chevaliersduweb.fr

COSE (COLLECTIF SUREXPOSITION ÉCRANS)

Des professionnels de l'enfance, alertés par l'explosion de conduites très inquiétantes chez les enfants et les adolescents ont décidé de se constituer en un collectif appelé « Collectif Surexposition Écrans : CoSE ». Ce collectif est constitué de praticiens de terrain : médecins de PMI, pédiatres, pédopsychiatres, psychologues, enseignants, etc. Tous sont sans aucun lien ni conflit d'intérêt avec l'économie du numérique. Leur objectif principal est que la surexposition aux écrans des enfants soit reconnue comme un enjeu majeur de santé publique. CoSE multiplie les conférences vers le grand public, forme les professionnels, publie des articles dans des revues scientifiques et des livres, alerte dans les médias, interpelle les autorités et les élus.

| Contact: www.surexpositionecrans.fr/contact/

Site: www.surexpositionecrans.fr

ENFANCE - TÉLÉ: DANGER?

Pionnière de la Détox digitale, elle est née en 1994 suite au meurtre d'un enfant par deux enfants, tous âgés de 5 ans, ils avaient vu cela la veille à la télévision. Elle réclame une signalétique qu'elle fera évoluer jusqu'au 12-12-12 où le -10 deviendra permanent. En 1997, elle crée « 7 trucs chouettes pour gérer la télé avec astuce » et « la Semaine sans télé » et ses activités de substitution. Les «10 jours sans écrans » suivront. En 2019, 5 715 élèves relèveront ce DEFI. Le reportage de TF1 à Boulogne sur Mer a réuni 4 millions de téléspectateurs. Nous militons contre l'exposition précoce, la surexposition, la pornographie et les jeux-vidéos violents et pour une prévention plus efficace du harcèlement scolaire. Notre livre « Super-héros, plus forts que les écrans » présente aux enfants, parents et enseignants, en 20 chapitres, les clés d'une gestion éclairée et urgente des écrans.

Contact: contact@enfanceteledanger.fr

Site: enfanceteledanger.fr

HOP (HALTE À L'OBSOLESCENCE PROGRAMMÉE)

L'association HOP fédère les citoyen·ne·s pour engager les décideurs publics et privés afin d'aller vers des produits durables et réparables. Elle agit par la sensibilisation des citoyen·ne·s aux enjeux de l'allongement de la durée de vie des produits et propose des solutions concrètes sur son site www.produitsdurables.fr, par le plaidoyer auprès des pouvoirs publics et par l'animation du Club de la durabilité composé d'entreprises volontaires et engagées, ainsi que par la formation via son Institut de la durabilité. Elle réalise aussi des rapports d'enquêtes et des publications sur toute les formes d'obsolescence prématurée.

Contact : contact@halteobsolescence.org

Site: www.halteobsolescence.org

LÈVE LES YEUX

Lève les yeux ! est une association loi 1901 à but non lucratif fondée en juin 2018. La reconquête de l'attention étant au cœur de notre mission, la lutte contre la dépendance aux écrans et la promotion de la déconnexion constituent nos principaux objectifs. Fondée initialement par des amis touchés et inquiets face à la prolifération des écrans, et déterminés à faire lever les yeux autour d'eux, l'association s'est développée sur deux axes : d'une part autour de l'activité de terrain (mise en place d'ateliers et de conférences), d'autre part autour de l'activité de plaidoyer en se faisant voix du changement dans les médias et au sein de la société civile, notamment via le Collectif Attention et la publication d'articles ou ouvrages de fond.

Contact : contact@levelesyeux.com Site : www.levelesyeux.com

PRIARTEM / ÉLECTROSENSIBLES DE FRANCE

Première ONG créée sur la problématique « ondes-santé-environnement » en 2000, Priartem se bat pour la protection de la santé et de l'environnement face aux risques liés à l'exposition aux ondes électromagnétiques. L'association est agréée au titre de la protection de l'environnement et au titre des usagers du système de santé. Elle milite pour une politique publique de réduction générale des expositions, tout particulièrement pour les plus vulnérables (enfants, femmes enceintes...), et permettant le vivre ensemble et l'accès aux droits pour les personnes devenues électrosensibles.

Contact : https://contact.priartem.fr/

Site: www.priartem.fr

Ateliers enfants

SALLE « ESPACE COMMUN » AU 2^{èME} ÉTAGE

SUR INSCRIPTION

10h00

Atelier Déconnexion pour les enfants

Lève les yeux

Ludique, participatif et bienveillant, l'atelier déconnexion Lève les yeux vise à sensibiliser les enfants aux effets de la surexposition aux écrans, et à les accompagner dans la découverte de la captologie et des enjeux de l'économie de l'attention. Notre pédagogie s'appuie notamment sur le Jeu Planète Déconnexion, permettant d'ouvrir le débat sur la place des écrans dans nos vies. Des conseils et idées pour déconnecter sont partagées, et les enfants repartent avec un défi déconnexion à relever à la maison!

11h00

Atelier Déconnexion pour les enfants

Chevaliers du Web

L'association des Chevaliers du Web soutient les familles et les accompagne en douceur vers une utilisation raisonnée des écrans. Êtes-vous prêts à une connexion-déconnexion ajustée à vos valeurs et à votre style de vie ? Nous vous proposons un grand jeu parents/enfants ou adolescents : un moment pour créer du lien, pour découvrir les pratiques des petits et des grands dans la bonne humeur. Cet atelier à deux objectifs : libérer la parole et l'écoute entre les parents et les enfants, et créer un espace pour la réflexion et le discernement. Parents, venez écouter vos enfants parler des écrans, de ce qu'ils font, ce qu'ils aiment mais aussi de ce qui les effraye.

COLLECTIF ATTENTION

















EN PARTENARIAT AVEC





PARTENAIRES MÉDIAS



Reporterre

SCIENCES CRITIQUES



Socialter







L'Académie du Climat 2 Place Baudoyer — 75004 Paris

Un lieu convivial d'information, d'échange et de pratique

L'Académie du Climat donne les moyens de comprendre, d'expérimenter et de se mobiliser sur les défis environnementaux. Ouverte en septembre 2021 et située dans l'ancienne mairie du 4^e arrondissement, c'est un lieu public et gratuit.

Toute l'année, sont organisés des conférences-débats, des ateliers pratiques de réparation de vêtement, de réparations de petit électroménager, de cuisine, des fresques du climat, des rencontres, des colloques, des forums, des groupes de travail et de réflexion, des projections, des performances artistiques... Chaque jour se rencontrent différents acteurs du territoire, du monde de l'éducation, des scientifiques, des associations, des ONG, des entrepreneurs, des artistes, des intellectuels, des journalistes, des étudiants, des Parisiennes et des Parisiens... Leur point commun : l'ambition d'accélérer la transition écologique.

www.collectifattention.com

contact@levelesyeux.com